

Dossier: Sumisión, complicidad y cooperación. Bicentenario de Relaciones Diplomáticas México – Estados Unidos (1822-2022)

La injerencia de las iglesias evangélicas en México y Estados Unidos (2017-2023)

Isaac Martínez Monterrosas^{1*}

¹ Facultad de Estudios Superiores Acatlán, Universidad Nacional Autónoma de México.

* E-mail: isaacmonterrosas7@gmail.com

Recibido: 15/05/2023; Aceptado: 30/06/2023; Publicado: 27/07/2023.

Resumen

Las iglesias evangélicas en los países latinoamericanos han tenido un crecimiento exponencial aproximadamente desde las décadas de 1960-1970 que les ha permitido afianzar su influencia en la política interior y exterior de sus respectivos países, por lo que han promovido una agenda coherente con sus intereses y movilizadado al electorado evangélico (Goldstein, 2020). Esto se ha visto reflejado en el aumento en el número de personas evangélicas en los cargos de la administración pública, la creación de partidos y medios de comunicación, así como en el establecimiento de alianzas políticas con gobiernos e ideologías afines. El objetivo de este trabajo es analizar la injerencia de las iglesias evangélicas en México y Estados Unidos entre 2017 y 2023. En particular, la creación de la *International Christian Embassy* (ICEJ), establecida en Jerusalén el 30 de septiembre de 1980, así como la actuación pública del movimiento latinoamericano *Pastores que Aman y Apoyan a Zion* (PAAZ), creado por el pastor mexicano Felipe García Hernández (1954-2020) en fecha incierta. Es decir, dos grupos de presión en la política exterior mexicana y estadounidense que, motivados por su interpretación escatológica de los textos bíblicos, han buscado orientar el posicionamiento de sus países hacia el conflicto israelí-árabe.

Palabras clave: relación bilateral, grupos de presión, conflicto israelí-árabe, iglesias evangélicas

The interference of the evangelical churches in México and the United States (2017-2023)

Abstract

Evangelical churches in Latin American countries have had an exponential growth since approximately the 1960s-1970s, which has allowed them to strengthen their influence in the domestic and foreign politics of their respective countries, promoting an agenda consistent with their interests and mobilizing the evangelical electorate (Goldstein, 2020). This has been reflected in the increase in the number of evangelicals in public administration positions, the creation of parties and media, as well as in the establishment of political alliances with like-minded governments and ideologies. The objective of this paper is to analyze the interference of evangelical churches in Mexico and the United States between 2017 and 2023. In particular, the creation of the *International Christian Embassy* (ICEJ), established in Jerusalem on September 30, 1980, as well as the public performance of the Latin American movement *Pastores que Aman y Apoyan a Zion* (PAAZ), created by Mexican pastor Felipe García Hernández (1954-2020) at an uncertain date. In other words, two pressure groups in Mexican

and US foreign policy which, motivated by their eschatological interpretation of the biblical texts, have sought to orient the positioning of their countries towards the Israeli-Arab conflict.

Keywords: bilateral relationship, Pressure Groups, Israeli-Arab Conflict, evangelical churches

1. Introducción

Al interior de la Iglesia evangélica se ha abandonado la interpretación originalmente católica de “Al César lo que es del César, y a Dios lo que es de Dios”, para comprender el evangelio de Jesucristo como soberano sobre todas las esferas de la vida, pública o privada, en el cual la subsistencia real del Estado laico es una condición imprescindible de la democracia y la libertad (Farela Gutiérrez, 2014: 110).

Damos gracias a Dios de que Jerusalén haya sido reconocida como la capital de Israel, y con todo respeto, en la próxima reunión que Dios me permita reunirme con el presidente Andrés Manuel López Obrador, repito, con todo respeto, también yo le recomendaría que la embajada de México se trasladara a Jerusalén. Para nosotros es muy importante que Israel haya renacido. Entrevista a Arturo Farela Gutiérrez (Enlace Judío, 2020).

Las contradictorias palabras del también líder de la Confraternidad Nacional de Iglesias Evangélicas (CONFRATERNICE), que integra a siete mil iglesias en todo México, reflejan la injerencia religiosa en el ámbito político debido a su crecimiento y aceptación en el país. Por tal motivo, han impulsado una agenda favorable con su forma de ver el mundo, la cual incluye, a grandes rasgos, el rechazo al aborto, la desigualdad de las mujeres, la oposición al matrimonio igualitario, a la adopción entre personas del mismo sexo y a la denominada como ideología de género. Además, por su interpretación escatológica de los textos bíblicos han apoyado con vehemencia las acciones del estado sionista. Esto a su vez los ha llevado a establecer alianzas a nivel nacional e internacional con partidos y grupos políticos afines (Goldstein, 2020).

La pragmática alianza establecida entre las iglesias evangélicas, incluida la CONFRATERNICE, y el partido MORENA (Movimiento Regeneración Nacional), llevaron al sociólogo argentino Ariel Goldstein a pronosticar “una expansión en la influencia de los evangélicos en la política mexicana que amenaza la preservación del estado laico, el cual parece sufrir las presiones de una sociedad profundamente religiosa” (Goldstein, 2020: 183).

El objetivo del presente trabajo es analizar la injerencia de las iglesias evangélicas en México y Estados Unidos entre 2017 y 2023, período fundamental en la reorganización geopolítica del Medio Oriente contemporáneo. En específico se ha de analizar la creación de la *International Christian Embassy Jerusalem* (ICEJ), establecida en Jerusalén el 30 de septiembre de 1980, así como el posicionamiento hacia el conflicto israelí-árabe del movimiento sionista cristiano latinoamericano *Pastores que Aman y Apoyan a Zion* (PAAZ), creado por el pastor mexicano Felipe García Hernández (1954-2020) en época incierta. Esto porque, través de sus actividades y declaraciones públicas respaldan a la población judía del mundo, al sionismo, al estado coimperial de Israel y a los Estados Unidos. Por lo que, son

un grupo de presión que por su relevancia y actuación busca orientar la política exterior de México frente al estado sionista y a la potencia hegemónica dominante.

De forma simultánea, el estado sionista ha utilizado el respaldo evangélico en América para conseguir el reconocimiento político de sus países, el cual no ha conseguido a través de los organismos políticos oficiales, y de esa forma “sanar las relaciones entre Israel y América Latina en un plazo de cinco años”, como dijo Benjamín Netanyahu en diciembre de 2016 (Enlace Judío, 2017). Es por ello que, el gobierno de Israel ha promovido la realización de distintas actividades anuales de carácter internacional como el *Christian Media Summit*, cumbre organizada por la oficina de prensa israelí desde 2017, o el *Congreso de Pastores Evangélicos Latinoamericanos*, organizado por el Fondo Nacional Judío (FJN) desde 2019 (Agencia Judía de Noticias, 2019; CENAE, 2019). Ambos eventos han sido realizados en Jerusalén del Este y por lo tanto en territorio palestino invadido desde 1967.

2. Materiales y métodos

Las principales fuentes de información para el análisis del posicionamiento frente al conflicto israelí-árabe por parte del movimiento *Pastores que Aman y Apoyan a Zion* (PAAZ) y de la organización cristiana *International Christian Embassy Jerusalem* (ICEJ) entre 2017 y 2023 son los comunicados y los artículos publicados en sus páginas oficiales de internet (<https://pastoresunidosporisrael.com/> y <https://www.icej.org/es/>). Además, fueron consideradas las entrevistas concedidas por algunos de los pastores evangélicos de esas organizaciones a distintos medios de comunicación en México y en Estados Unidos. Los comunicados, los artículos y las entrevistas disponibles en formato digital han de ser sometidos al análisis del discurso para identificar las incongruencias argumentativas, así como mostrar el carácter insostenible de cada una de sus posturas.

Las iglesias evangélicas en América son vistas en este trabajo como grupos de presión (*pressure groups*) que buscan influir en el posicionamiento de sus respectivos países hacia el conflicto israelí-árabe, con base en la creencia escatológica dispensacionista de que la “restauración” territorial judía en Palestina es un requisito previo a la llegada del mesías. Es por eso que las iglesias han dejado de sólo ser lugares de reunión religiosa y se han convertido en espacios de discusión política destinados a promover, censurar o combatir las ideas y las propuestas de los partidos, candidatos, funcionarios y gobiernos a nivel nacional e internacional con el objetivo de instaurar su agenda de interés (Goldstein, 2020).

La continua injerencia de las iglesias evangélicas en los asuntos políticos de sus países ha sido aprovechada por el estado sionista para impulsar la firma de acuerdos y el reconocimiento a su actuación política en el territorio invadido de Palestina. La región americana ha tenido y tendrá un relevante papel en el desarrollo del conflicto israelí-árabe, por lo que es entendible que los grupos de presión judíos y árabes hayan presionado a los países latinoamericanos para votar a favor de la resolución 181 de la ONU (Magaña Duplancher, 2006). Es por ello que también se prevé que el estado sionista impulse el acercamiento con las iglesias evangélicas en el mundo, principalmente en América Latina, donde se ha reportado un incremento de consideración en los últimos años.

3. El sionismo cristiano

La importancia del sionismo cristiano en la consecución de los objetivos políticos del movimiento sionista y del estado de Israel ha sido señalada por distintos actores políticos y religiosos a nivel internacional. En particular destaca el discurso pronunciado por el entonces primer ministro de Israel

Benjamín Netanyahu en la inauguración del nuevo centro de medios del *Friends of Zion Museum* (FOZM), el *Friends of Zion Media Center* (FOZMC), en noviembre de 2019. Algunas de las palabras de Netanyahu fueron:

No creo que el estado judío y el sionismo moderno hubieran sido posibles sin el sionismo cristiano. A través de los años, muchos cristianos no solo creyeron en la promesa, sino que también estuvieron dispuestos a dar la vida por ella. Su sacrificio ha contribuido a quién y qué somos hoy como nación. (Evans, 2019).

De acuerdo con su sitio oficial, el *Friends of Zion Museum* (FOZM), inaugurado en 2015, “presenta una experiencia tecnológicamente avanzada e interactiva que narra las historias tanto del sueño de devolver al pueblo judío a su patria histórica como de los valientes no judíos que les ayudaron a hacer realidad este sueño (Friends of Zion Museum)”. Asimismo “sirve de plataforma para luchar contra el BDS y el antisemitismo a escala internacional. El Museo es una organización sin ánimo de lucro que opera en Jerusalén y cuenta con el apoyo de amigos de todo el mundo (Friends of Zion Museum)”. Sin embargo, una organización que desde una posición privilegiada apoya la ilegalidad de los asentamientos sionistas en Palestina e ignora las diferencias conceptuales entre el antisionismo y el antisemitismo debe ser tomada con precaución.

Es relevante decir que, pese al considerable apoyo dado por las iglesias evangélicas al estado de Israel, este último no necesariamente ha manifestado su reciprocidad hacia las distintas confesiones cristianas del territorio medio oriental. Todo lo contrario, en los últimos años, y particularmente en el año actual, los cristianos de Jerusalén Este han sido constantemente agredidos por los colonos judíos, quienes han realizado sus acciones de odio en colusión con las autoridades sionistas que han promovido la colonización en dicha parte de la Cisjordania invadida desde junio de 1967 (The Cradle, 2023). El aumento en el número de casos es alarmante y debería ser un motivo suficiente para que las iglesias e instituciones evangélicas pro israelíes a nivel nacional e internacional, incluido el FOZM, sometan su posicionamiento a un serio y necesario escrutinio.

El discurso pronunciado por Netanyahu no fue una forma exagerada de congraciarse con la audiencia evangélica participante en la inauguración del nuevo centro de medios del FOZM. Lo dicho por Netanyahu tiene sólidas bases históricas, de ahí que distintos historiadores en los últimos años hayan comenzado a estudiar la amenazante alianza entre los líderes políticos en Israel y las iglesias evangélicas en todas partes del mundo. De ahí las palabras del historiador catalán Joan Culla en su *Breve historia del sionismo* (2009: 29):

Paradójicamente, muchos de los primeros proyectos o sugerencias de una restauración territorial judía en Palestina surgen de autores cristianos. La atmósfera cultural del Romanticismo, el componente milenarista dentro del protestantismo anglosajón [...] y también la decrepitud del Imperio Otomano, que espolea las ambiciones estratégicas de Occidente sobre el Oriente Próximo son factores que están detrás de una serie de propuestas e iniciativas de naturaleza muy diversa.

Algunas de las acciones cristianas protosionistas en favor de una restauración territorial en Palestina citadas por Culla (2009: 29-30) son el apoyo del séptimo conde de Shaftesbury Anthony Ashley Cooper (1801-1885) y el coronel Charles Henry Churchill (1807-1869) con la intención de facilitar la instauración de un estado judío en Palestina protegido por la Gran Bretaña, lo cual en efecto sucedió a finales del mandato británico en el territorio.

Asimismo, Culla citó la publicación de algunas obras decimonónicas británicas, francesas y estadounidenses: *Coningsby* (1844) y *Tancred* (1847) del político Benjamin Disraeli (1804-1881), *La nouvelle question d'Orient: empires d'Egypte et d'Arabie; reconstitution de la nationalité juive* (1860) del funcionario Ernest Laharanne (1840-1897), la obra de teatro *La femme de Claude* (1873) del novelista Alexandre Dumas (1802-1870) o la novela *Daniel Deronda* (1876) de la novelista George Eliot (1819-1880). También destacó la labor del parlamentario Lawrence Oliphant (1829-1888) en 1879 y el memorial *Palestine for the Jews* (1891), impulsado por el pastor evangélico William E. Blackstone (1841-1935) y dirigido al entonces presidente de los Estados Unidos Benjamin Harrison (1889-1993).

Es interesante mencionar que William E. Blackstone le regaló a Herzl una Biblia¹ “con [los] pasajes proféticos resaltados en rojo” (Hummel, 2019), una muestra adicional de su interpretación escatológica de los textos bíblicos, en los que el reasentamiento de la población judía en Palestina ha sido considerado un paso fundamental para el retorno glorioso de Jesús, el conocido como rapto pretribulacional. La acción de Blackstone recuerda la reacción de la *International Christian Embassy Jerusalem* (ICEJ) ante las resoluciones aprobadas por la UNESCO en octubre de 2016, en las cuales se expuso la necesidad de preservar el patrimonio cultural y religioso de Jerusalén Este, en particular en lo que refiere a la explanada de las Mezquitas. La ICEJ expresó:

En respuesta a la reciente aprobación por parte de la UNESCO de una resolución que niega cualquier conexión judía o cristiana con el Monte del Templo de Jerusalén, la Embajada Cristiana Internacional de Jerusalén ha pedido a los cristianos de todo el mundo que envíen Biblias a las oficinas de la UNESCO en París para recordarles la irrefutable historia del lugar. Ya se han enviado cientos de Biblias a la UNESCO con muchas de sus referencias a “Jerusalén” y al “Templo” resaltadas, y se espera que lleguen miles más en las próximas semanas (ICEJ, 2016).

Sin embargo, en términos estrictos, pese a que el concepto sionista cristiano fue acuñado en 1899 y no fue usado de forma recurrente sino hasta 1939 (Lewis, 2021), puede afirmarse que el primer sionista cristiano de la historia fue el clérigo restauracionista anglicano William Henry Hechler (1845-1931), quien a finales del siglo XIX fungió como el capellán de la embajada británica en Viena. El apoyo de Hechler al movimiento sionista fue destacado por el intelectual austriaco Theodor Herzl, quien después de reunirse por primera vez con el clérigo británico el 10 de marzo de 1896 escribió la impresión causada en su diario:

¹ De acuerdo con Hummel (2019), la conocida como Biblia Blackstone se encuentra en el Museo de Herzl, ubicado en Jerusalén en el también denominado Monte Herzl.

Hombre simpático y delicado, de larga barba blanca, profética. Se declara partidario ferviente de mi solución y llama al movimiento, “movimiento bíblico”, a pesar que mis métodos son todos racionales. Quiere mandar mis escritos a algunos príncipes alemanes. Ha sido preceptor en el palacio del Gran Duque de Baden, conoce al emperador de Alemania y cree poder obtener una audiencia para mí (Herzl, 1896: 103).

El apoyo de William H. Hechler al incipiente movimiento sionista lo manifestó a través de distintos escritos, en específico en su artículo *Los cristianos ante la cuestión judía. Respuesta del Reverendo William Henry Hechler (Christen über die Judenfrage. Antwort des Reverend William Henry Hechler)*, el cual fue publicado en el periódico sionista alemán *Die Welt (El Mundo)*:

El mundo entero es su territorio, pues los judíos están dispersos por todo el mundo, y su tema, el inminente regreso de los judíos a Palestina, interesará pronto a todo el mundo entero. Invoco sobre ti y tus colaboradores la más rica bendición celestial de Dios Todopoderoso que gobierna todas las cosas según Su voluntad; pues “¡La bendición de Dios todo lo basta!” Como cristiano, también creo en el movimiento nacional judío, llamado “sionismo”, porque según la Biblia, y, según los propios profetas hebreos antiguos, un “Estado judío” debe surgir una vez más en Palestina, y, me parece, a juzgar por los signos de los tiempos, los judíos muy pronto tendrán su propio hogar querido en la antigua patria que Dios les dio. Que la llamada suba pronto: ¡Palestina para los judíos! (Hechler, 1896).²

Las palabras de Hechler en el periódico *Die Welt* cumplen con la definición elemental del sionismo cristiano propuesta por el historiador canadiense Donald M. Lewis en *A Short History of Christian Zionism. From the Reformation to the Twenty-First Century* (2021), texto publicado un mes antes de su fallecimiento (Regent College, 19 de octubre de 2021). En sus palabras, “defino el sionismo cristiano a lo largo del tiempo como un movimiento cristiano que sostiene la creencia de que el pueblo judío tiene un derecho bíblico a su antigua patria en Medio Oriente” (Lewis, 2021).³

La creciente influencia de las iglesias evangélicas en las distintas esferas del poder político ha sido reconocida y utilizada por los partidos políticos en todas partes del mundo para alcanzar sus aspiraciones políticas. En los Estados Unidos destaca el reciente caso del ex presidente Donald J. Trump (2017-2021), quien durante sus campañas presidenciales para el primer y segundo mandato reconoció la importancia de conseguir el apoyo de los votantes blancos evangélicos al promover medidas y reformas favorables con sus intereses como la legislación antiaborto (2018-2019), el declarado apoyo a Israel, “el nombramiento de políticos afines en puestos clave de su Administración o la exención impositiva de las iglesias” (Goldstein, 2020: 39; Enlace judío, 2019).

A inicios de 2021, unos meses después de haberse consumado su derrota electoral y hacerse del conocimiento público que las comunidades judías de Estados Unidos habían votado en su mayoría

² La traducción del alemán al español es propia del autor de este trabajo.

³ Las cursivas son propias de la edición consultada del texto de Donald M. Lewis.

por el candidato demócrata Joseph Biden, a diferencia de las elecciones en 2016, Trump cuestionó ese cambio del electorado judío, en sus palabras “hay personas en este país que son judías, ya no aman a Israel. Les diré que los cristianos evangélicos aman a Israel más que los judíos en este país” (Trump, 2021). Sin embargo, la incondicional alianza entre los Estados Unidos e Israel nunca estuvo en peligro puesto que en el gabinete de Biden “destaca la presencia de numerosos estadounidenses de creencia judía y de ideología sionista” (Jofre Leal, 27 de enero de 2021), además de que hasta la fecha la embajada estadounidense sigue sin ser reubicada en Tel Aviv.

Finalmente, el ex embajador de Estados Unidos en Israel Ron Dermer (2013-2021) declaró en una entrevista concedida a Amit Segal (1981-) del periódico *Makor Rishon* (*Fuente de Primera Mano*) en mayo de 2021, que el estado sionista debía asegurarse el apoyo de la población cristiana evangélica en Estados Unidos:

La gente tiene que entender que la columna vertebral del apoyo a Israel en Estados Unidos son los cristianos evangélicos. Es cierto por los números y también por su apoyo apasionado e inequívoco a Israel [...] Alrededor del 25% [de los estadounidenses] - algunos piensan que más- son cristianos evangélicos. Menos del 2% de los estadounidenses son judíos [...] Así que si nos fijamos sólo en las cifras, deberíamos dedicar mucho más tiempo a llegar a los cristianos evangélicos que a los judíos (Magid, 2021).

4. Las iglesias evangélicas en Estados Unidos y su apoyo a Israel

El apoyo de las iglesias cristianas a la restauración territorial judía en Palestina fue bien estudiado por el historiador Donald M. Lewis en *The Origins of Christian Zionism. Lord Shaftesbury and Evangelical Support for a Jewish Homeland* (2009) así como en *A Short History of Christian Zionism. From the Reformation to the Twenty-First Century* (2021). En dichos textos, afirmó que el apoyo cristiano estadounidense se remonta a “la tradición puritana inglesa que floreció en la América colonial después de haber entrado en declive en Inglaterra” (Lewis, 2021), con lo cual antecedió al “surgimiento del premilenialismo dispensacional en el siglo XIX” (Lewis, 2021).

A diferencia de Lewis, el historiador Daniel G. Hummel (2019) consideró que los precursores del movimiento sionista cristiano en Estados Unidos fueron aquellos que se apegaron a las enseñanzas del clérigo angloirlandés John Nelson Darby (1800-1882), quien es considerado el fundador del premilenialismo dispensacional o dispensacionalismo. Es importante señalar que Darby escribió sus principales textos en la década de 1830 y migró al país americano en 1862, en el contexto de la guerra civil estadounidense (1861-1865).

El dispensacionalismo se ha mantenido presente en muchas de las iglesias cristianas estadounidenses, e incluso Hummel afirmó recientemente que ha comenzado su caída (2023). Las ideas dispensacionalistas decimonónicas, sumadas a la invención del sionismo a finales del mismo siglo y a la continua injerencia de los líderes cristianos en los asuntos políticos dieron surgimiento al sionismo cristiano a inicios del siglo XX. Es posible afirmar que el primer logro del sionismo cristiano

fue la problemática declaración hecha por el entonces ministro de relaciones exteriores británico Arthur James Balfour en 1917 (Hummel, 2019).

Por su parte Inbari, Bumin y Byrd (2021) consideraron que las iglesias cristianas del mundo, católicas y protestantes, modificaron su postura respecto a la población judía tras el final de la segunda guerra mundial. Sólo a inicios del siglo XXI algunas iglesias protestantes comenzaron a cuestionarse su apoyo incondicional y a retirar su apoyo financiero directo a algunas organizaciones israelíes. Al mismo tiempo, destacaron que la población evangélica joven de los Estados Unidos (de entre 18 y 29 años de edad) ha comenzado a tomar una posición distante y negativa respecto a Israel, al considerar que dicho país medio oriental realiza de forma continua acciones injustificadas en contra de la población palestina.

Dicho esto, es posible afirmar que sigue sin haber un consenso respecto al inicio oficial del sionismo cristiano, sin embargo, hubo dos acontecimientos que, al ser interpretados de forma escatológica, influyeron de forma determinante en el apoyo incondicional del cristianismo evangélico estadounidense al movimiento sionista. Estos fueron la creación del estado de Israel en 1948 y la arrasadora victoria israelí en la evitable guerra de junio de 1967. En otras palabras, los cristianos evangélicos observaron que la restauración de la nación judía en su tierra ancestral, después de los inventados dos mil años de dispersión forzada, y la invasión total sobre el territorio de la Palestina histórica eran el cumplimiento de las profecías bíblicas que anticipaban el inminente y cercano final de los tiempos. De forma específica, la creación de la ICEJ estuvo estrechamente asociada con el proceso de anexión ilegal de Jerusalén, el cual fue efectuado entre el final de la guerra de junio de 1967 y la aprobación de la sexta ley fundamental en Israel, conocida como la ley Jerusalén, el 30 de julio de 1980.

Poco tiempo después de la guerra de junio de 1967, dieciséis países trasladaron sus embajadas de Tel Aviv a Jerusalén, doce fueron de América Latina (Bolivia, Chile, Costa Rica, Colombia, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Panamá, República Dominicana, Uruguay y Venezuela), tres de África (Costa de Marfil, Zaire y Kenia) y uno de Europa (Países Bajos). Los tres países africanos indicados cerraron sus respectivas oficinas de representación en Israel tras la reunión del Movimiento de Países No Alineados (MNOAL) en septiembre de 1973. El resto de los países mencionados revirtieron su decisión hasta mediados de 1980 en rechazo a la “legalización” de la anexión ilegal de Jerusalén el 30 de julio de 1980 (Bermúdez, 9 de diciembre de 2017), cuando el parlamento israelí aprobó la sexta ley fundamental conocida como la ley Jerusalén en la que se afirma que “la Jerusalén completa y unida es la capital de Israel” (Knesset, 1980).⁴

El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (CSNU) se pronunció de forma inmediata ante la anexión israelí de Jerusalén por lo que el mismo 30 de junio de 1980 adoptó la resolución 476, en la que se mostró “gravemente preocupado por las medidas legislativas iniciadas en el Knesset israelí con el objetivo de modificar el carácter y el estatuto de la Ciudad Santa de Jerusalén” (Consejo de

⁴ Desde entonces ha tenido dos enmiendas, la primera fue efectuada el 12 de julio de 2000 y la segunda el 7 de enero de 2018.

Seguridad de la ONU, 1980). El 20 de agosto del mismo año fue aprobada la resolución 478 del CSNU en la que se instaba a Israel a dejar de ser un obstáculo para la paz y la seguridad en esa parte del Medio Oriente.

El 30 de septiembre de 1980, dos meses después de la anexión ilegal de Jerusalén, la ICEJ fue establecida en dicha ciudad por un grupo de mil líderes cristianos procedentes de treinta y dos países del mundo en protesta contra los países que habían retirado sus embajadas de forma reciente. La reunión también sirvió para celebrar de forma pública y por primera vez la fiesta de los Tabernáculos en compañía del entonces alcalde de Jerusalén Theodor "Teddy" Kolleck (1965-1993). Desde entonces la ICEJ ha sido cómplice del estado sionista en la continua violación del derecho internacional al fomentar la colonización del territorio, financiar el apartheid y silenciar las críticas al tildarlas de infundados ataques antisemitas.

La relevancia de la ICEJ ha sido constantemente destacada por los políticos sionistas, en particular destacan las palabras del ex primer ministro de Israel Naftali Bennett (2021-2022):

La Embajada Cristiana Internacional aquí en Jerusalén ha sido durante tantos años un centro de activismo pro-Israel por parte de nuestros muchos amigos cristianos en Tierra Santa y en todo el mundo. Vuestro amor por Israel es legendario. Vuestra pasión por Israel es una declaración inflexible de apoyo al Estado judío, a su pueblo y a nuestro destino (ICEJ).

El apoyo estadounidense a la anexión ilegal de los territorios palestinos invadidos por el estado sionista desde junio de 1967, comenzó a ser manifestado con acciones desestabilizadoras sobre el Medio Oriente durante la administración del expresidente Donald J. Trump (2017-2021). Algunas de las medidas fueron el traslado de la embajada de Estados Unidos en Israel de Tel Aviv a Jerusalén (6 de diciembre de 2017), la apertura de la embajada en su nueva sede (14 de mayo de 2018), el reconocimiento de la soberanía israelí en los altos del Golán (25 de marzo de 2019),⁵ la desestimación de la ilegalidad de los asentamientos israelíes en Palestina (18 de noviembre de 2019), la presentación del denominado plan del siglo (28 de enero de 2020), la firma de los acuerdos de Abraham (15 de septiembre de 2020) o el retiro de las tropas estadounidenses de Afganistán (30 de agosto de 2021).

El anuncio del traslado de la embajada de Estados Unidos en Israel de Tel Aviv a Jerusalén fue bien recibido por la población evangélica estadounidense, así como por algunos grupos judíos sionistas, quienes comenzaron a comparar al ex presidente Trump con el gobernante aqueménida Ciro II (559-530 a.C.). Por ejemplo, el pastor evangélico fundador del FOZM Mike Evans expresó "lo primero que le diré cuando lo vea será: Ciro, eres Ciro" (Barro, 2018). Asimismo, afirmó que pese a sus defectos y errores Dios lo "está usando de una asombrosa, increíble manera para completar sus planes" (Barro,

⁵ En su cuenta de Twitter Donald Trump publicó: Después de 52 años, es hora de que EE.UU. reconozca plenamente la soberanía de Israel sobre los Altos del Golán, que es de una importancia crítica y estratégica para el Estado de Israel y la estabilidad regional (Enlace judío, 25 de marzo de 2019).

2018). Es de resaltar que el grupo educativo israelí *Mikdash* (Templo) realizó la acuñación de una moneda con los rostros de Ciro y de Trump (Barro, 2018).

La ICEJ no se quedó atrás en su reconocimiento a la decisión tomada por la administración de Trump por lo que David Parsons, el vicepresidente y portavoz internacional de la ICEJ, fue invitado por la *Christian Broadcasting Network* (CBN) el 9 de marzo de 2018 para manifestar de forma breve su postura en torno al traslado de la embajada estadounidense. El presentador encargado de realizarle algunas preguntas a Parsons fue el experimentado presentador Gary Lane, quien presentó a su invitado como el responsable de haber redactado en 1990 el primer borrador de la ley pública 104-45, también conocida como la ley de la embajada de Jerusalén (Martin, 9 de marzo de 2018). En esa ley se estipulaba, entre otras cosas, que "(2) Jerusalén debe ser reconocida como la capital del Estado de Israel; y (3) la embajada de Estados Unidos en Israel debe establecerse en Jerusalén a más tardar el 31 de mayo de 1999" (Congress.gov, 1995).

Al respecto David Parsons declaró que la importancia del reconocimiento estadounidense a la anexión sionista de Jerusalén, manifestado a través de la reubicación de su embajada en Israel, radica en la aprobación de la ley 104-45 en noviembre de 1995 y en su importante significado simbólico para las comunidades judías y cristianas en el mundo:

El proyecto de ley se modificó cuando llegó al Congreso. La exención presidencial añadió retraso tras retraso durante 23 años. Pero el presidente Trump está cumpliendo el orden que establecimos originalmente en nuestro borrador inicial, así que nos sentimos reivindicados de que todo ese trabajo y las idas y venidas por los pasillos del Congreso valieron la pena [...] es un reconocimiento simbólico de los 3.000, incluso 4.000 años de antigüedad de la reivindicación judía y su conexión con Jerusalén. Pero también tiene sustancia, ya que los palestinos han negado cualquier conexión judía con Jerusalén o el Monte del Templo. Y queríamos afirmar eso. La Embajada Cristiana Internacional, donde he trabajado durante los últimos 20 años, se basa en el principio de la solidaridad cristiana con el pueblo judío (Martin, 2018).

Finalmente, debe ser considerado el hecho de que la ICEJ cuenta con presencia en 170 países, entre los cuales se encuentran México y Estados Unidos. Las sedes nacionales de la ICEJ son un grupo de presión que se encarga de manifestar su apoyo a Israel a través de distintas actividades, algunas de ellas organizadas en conjunto con las embajadas israelíes en sus respectivos países. Por ejemplo, tras la realización de la *operación Guardián de las Murallas*, llevada a cabo por el ejército sionista del 10 al 21 de mayo de 2021, la ICEJ en México organizó una protesta para manifestar su respaldo al estado de sionista. De ahí las palabras de agradecimiento de la embajada de Israel en México, "agradecemos a la Embajada Cristiana Internacional de Jerusalén en México por el apoyo y solidaridad mostrada al Estado de #Israel y a sus ciudadanos, en respuesta a la situación que se vivió en los últimos 12 días" (Israel in México, 2021).

5. Las iglesias evangélicas en México y su apoyo a Israel (2017-2023)

El apoyo de las iglesias evangélicas latinoamericanas al estado de Israel es difícil de rastrear puesto que sigue siendo un fenómeno reciente y poco estudiado. Una posible respuesta se encuentra en la llegada del protestantismo a América Latina a lo largo del siglo XIX a través de las diferentes misiones cristianas enviadas desde la Gran Bretaña y los Estados Unidos. Es posible afirmar que los misioneros y los pastores cristianos de los países anglófonos señalados llevaron a los países latinoamericanos la doctrina del dispensacionalismo, la cual de forma paulatina comenzó a ser difundida y aceptada en algunas de las numerosas iglesias establecidas en el continente americano desde el período decimonónico.

La llegada de las misiones cristianas a América Latina y el establecimiento de las primeras comunidades protestantes en la zona coincidió con la promulgación de las leyes liberales que comenzaron el proceso de secularización de los estados durante la segunda mitad del siglo XIX. Las leyes liberales facilitaron el ingreso de personas procedentes de otros países y con prácticas religiosas no asociadas con el catolicismo, al garantizar la libertad de culto y la protección de sus propiedades en los diferentes territorios nacionales. Al mismo tiempo, para los países latinoamericanos significó abrir las puertas a la inversión extranjera no católica en los distintos rubros de la economía.

Por ejemplo, destaca la promulgación de las leyes de Reforma (1853-1863) durante los mandatos presidenciales de Juan Álvarez (1855), Ignacio Comonfort (1855-1858) y Benito Juárez (1858-1872), las cuales alcanzaron el rango constitucional hasta 1873 durante la presidencia de Sebastián Lerdo de Tejada (1872-1876). En lo que respecta a la secularización del estado mexicano las leyes de reforma propiciaron la nacionalización de los bienes eclesiásticos (1859), la instauración del matrimonio civil (1859) y el Estado civil de las personas (1859), la secularización de los cementerios (1859), la creación de los días festivos (1859), el establecimiento de la libertad de cultos (1860), la secularización de los hospitales y la beneficencia (1861) y la extinción de las comunidades religiosas (1863).

En abril de 1873 el enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de Estados Unidos en México Thomas Henry Nelson (1869-1873), aprovechó el rango constitucional de las leyes de reforma para llevar consigo a seis ministros protestantes, los cuales fueron presentados ante el entonces presidente Sebastián Lerdo de Tejada (1872-1876) (Trejo, 1998: 160). El ministro estadounidense también informó a Washington sobre el avance del protestantismo en la ciudad nortea de Monterrey a raíz del proceso de secularización en el estado mexicano:

pues habiendo comenzado humildemente con un templo bautista en Monterrey en 1864, una de tantas congregaciones capitalinas había adquirido para sus servicios religiosos, nada menos que uno de los templos y convento anexo de San Francisco ..., el más antiguo y venerable en los anales de la evangelización católica en México, lo que pudo lograrse al ponerse a la venta los bienes nacionalizados de la Iglesia (Trejo, 1998: 160).

Asimismo, el presidente Sebastián Lerdo de Tejada declaró para el *Diario Oficial* el 9 de agosto de 1873 sobre la importancia de garantizar la tolerancia religiosa en la constitución mexicana, además reconoció el comportamiento ejemplar de los predicadores protestantes:

La constitución de México garantiza de la manera más absoluta e incuestionable la tolerancia y protección de todas las opiniones religiosas. Aunque el fanatismo de otras formas de religión puede a veces suscitar disturbios populares contra los protestantes, estoy seguro que la opinión de todas las clases ilustradas de nuestra sociedad es ardientemente en favor de la completa tolerancia, y yo responderé por la conducta de todas las autoridades que dependen directamente del gobierno federal [...] Además de la obligación constitucional de proteger la libertad religiosa, tengo el placer de decir que los predicadores de la doctrina protestante en México, se han distinguido por su conducta como ciudadanos que obedecen a las leyes, sin que en un solo caso de lo contrario, haya llegado a mi conocimiento (Galeana, 2010: 224).

La supuesta conducta distinguida por parte de los predicadores de la doctrina protestante en México destacada por Lerdo de Tejada, se trata de una declaración política con la que el presidente mexicano buscó congraciarse con los extranjeros practicantes del protestantismo recién llegados al país americano. Al mismo tiempo, promover la migración y la inversión extranjera al asegurar que el respeto a las distintas creencias religiosas se encontraba respaldado por la constitución y las autoridades mexicanas.

Los antecedentes de las primeras iglesias protestantes en México se remontan al siglo XIX, sin embargo, el establecimiento oficial comenzó en las primeras décadas del siglo XX cuando los gobiernos revolucionarios y posrevolucionarios otorgaron los permisos necesarios. La consolidación del protestantismo en México y en América Latina sucedió en la década de 1970, cuando comenzó el crecimiento exponencial en el número de creyentes y su incursión en actividades del ámbito político.

También es posible que en dicho período se haya dado el afianzamiento del dispensacionalismo, aunque esto último es más difícil de comprobar puesto que habría que contar con fuentes que nos permitan sustentar dicha afirmación.

El apoyo de las iglesias evangélicas en México y América Latina a la causa sionista se encuentra bien atestiguado en las fuentes durante los últimos seis años (2017-2023), por lo que es preciso analizar la injerencia del movimiento sionista cristiano PAAZ en la política mexicana y estadounidense en el período citado. En ese sentido son alarmantes las palabras del pastor evangélico mexicano Gilberto Rocha Margáin, quien, en una entrevista concedida al medio de noticias *Enlace Judío México* en diciembre de 2016, afirmó que, un grupo de pastores latinoamericanos había viajado a Israel por invitación del entonces primer ministro Benjamín Netanyahu (2009-2021, 2022-). El objetivo del viaje fue convencer a los pastores de convertirse en el enlace no oficial para acercar a sus gobiernos con el estado sionista:

Entonces nosotros le preguntamos, bueno, y, ¿cuál es la razón por la que nos invitó a un grupo de pastores? Porque pues finalmente nosotros no somos políticos, no somos los secretarios de estado, no tenemos representatividad en las cámaras de diputados como para tener algún un asunto ahí. Y él nos dijo bueno, porque, yo veo que la iglesia evangélica puede ser el medio para sanar esa relación. Si yo invito a sus presidentes, o a

los secretarios de estado o a los diputados que se encargan de las comisiones de relaciones exteriores, ellos no conocen la historia de Israel, y esto es algo más espiritual. Ustedes conocen la historia de Israel, pasada, presente y futura. Ustedes conocen lo que dice la Biblia que es el libro que compartimos, el Antiguo Testamento que habla de toda la historia de Israel, conocen las profecías de Israel, conocen el cumplimiento de esos pasajes proféticos de Israel y ustedes conocen las profecías futuras de Israel [...] y los invito a ustedes para que sean ese enlace con sus gobiernos para cambiar la actitud de sus países hacia Israel. [...] Personalmente yo elaboré un documento que, después yo le dije Señor si tú quieres que yo esto lo entregue con el presidente ábreme puertas, tú sabes que yo no tengo acceso con el presidente de la república y en el mes de febrero, apenas mes y medio después de yo haber regresado de esa visita con el primer ministro, recibí una invitación a los Pinos para estar con el presidente Enrique Peña Nieto, entonces aproveché y le entregué el documento por escrito en su mano (Enlace Judío, 2017).

El viaje de los pastores latinoamericanos al estado sionista cumplió con el objetivo propuesto por Netanyahu al menos en el caso de México, ya que, como mencionó el pastor evangélico Rocha Margáin, a su regreso al país recibió una invitación para reunirse con el entonces presidente Enrique Peña Nieto (2012-2018). En la reunión el pastor le entregó al presidente un documento de contenido no especificado, en el que posiblemente le expuso los motivos por los que el estado mexicano debía estrechar los lazos diplomáticos con Israel, país con el que tiene relación diplomática desde el 1 de julio de 1952 (Magaña, 2006). Con todo, es necesaria una investigación que dé cuenta de los logros conseguidos por el grupo de presión sionista cristiano una vez que regresaron a sus países de origen.

En enero de 2017, Netanyahu manifestó su apoyo al proyecto de Trump de construir un muro en la frontera con México para contrarrestar la inmigración ilegal de personas provenientes de otras partes de América. En su cuenta de Twitter Netanyahu declaró “el presidente Trump tiene razón. Construí un muro a lo largo de la frontera sur de Israel. Detuvo toda la inmigración ilegal. Gran éxito. Gran idea. (Netanyahu, 2017)”.⁶ La publicación de Netanyahu generó polémica en México unos meses antes de la gira del primer ministro por lo que hubo distintas voces que rechazaron el apoyo del gobernante sionista a la construcción del muro, además aprovecharon para externar su respaldo a la legítima causa palestina. No obstante, los pastores sionistas de ICEJ y PAAZ callaron ante tales declaraciones, como han solido hacer.

Entre el 11 y el 16 de septiembre de 2017, el primer ministro Benjamín Netanyahu realizó una gira por Argentina (11-13), Colombia (13) y México (14-15), donde se reunió con los entonces presidentes Mauricio Macri (2015-2019), Juan Manuel Santos (2010-2018) y Enrique Peña Nieto (2012-2018), entre otras personas de la función pública. La gira de Netanyahu fue histórica, ya que fue la primera de su tipo realizada en la zona por la máxima autoridad de gobierno en Israel desde la creación de dicho estado en 1948. Es sorprendente que el gobernante del estado sionista haya tardado tanto en viajar a América Latina, ya que en la votación de la resolución 181 del consejo de seguridad de la ONU (29

⁶ El Tweet fue traducido del inglés al español por el autor del presente trabajo. President Trump is right. I built a wall along Israel's southern border. It stopped all illegal immigration. Great success.

de noviembre de 1947), 13 de 22 países latinoamericanos votaron a favor de la partición de Palestina, estos fueron Bolivia, Brasil, Costa Rica, República Dominicana, Ecuador, Guatemala, Haití, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela (BBC News Mundo, 2017).

El creciente apoyo sionista cristiano en América Latina, el viaje de los pastores latinoamericanos a Israel en 2016 y la gira de Netanyahu por Argentina, Colombia y México en septiembre de 2017 prepararon el terreno para la organización anual de dos eventos internacionales en el país medio oriental. La oficina de prensa del estado sionista ha organizado el *Christian Media Summit* desde octubre de 2017 y el Fondo Nacional Judío (FJN) el *Congreso de Pastores Evangélicos Latinoamericanos* desde noviembre de 2019. Ambos eventos han sido realizados en Jerusalén del Este y por lo tanto en territorio palestino invadido desde junio de 1967 (Agencia Judía de Noticias, 2019; CENAE, 2019).

En otras palabras, las iglesias cristianas evangélicas representadas en dichos eventos políticos han sido cómplices del colonialismo coimperial y del *apartheid* en esa parte del mundo. Para el creyente observador, este debería ser un motivo suficiente para cuestionar el liderazgo y las decisiones de los pastores y las pastoras, las cuales, al menos en este rubro, se han caracterizado por la incongruencia y la banalización de las creencias cristianas evangélicas. Esto porque el promovido amor al prójimo como así mismo, sin ningún tipo de excepción, ha quedado relegado con tal de apoyar, con todas sus implicancias, al movimiento sionista en la consecución de sus aspiraciones políticas en Palestina. Al mismo tiempo, las personas miembros de las iglesias deben cuestionarse su papel pasivo en la toma de decisiones e involucrarse de forma activa en todo el proceso, al darle una orientación que priorice el respeto hacia las poblaciones no judías del territorio de la Palestina histórica.

En este apartado analizaremos el movimiento sionista cristiano latinoamericano *Pastores que Aman y Apoyan a Zion* (PAAZ) hasta donde la información proporcionada por su sitio oficial nos lo permita. El movimiento PAAZ fue fundado en México en fecha desconocida por el fallecido pastor mexicano Felipe García Hernández, quien nació en Veracruz el 12 de abril de 1954 y falleció en la ciudad de México el 2 de septiembre de 2020. En algún momento de su vida optó por migrar de la ciudad portuaria a la capital mexicana donde se convirtió al cristianismo, se formó como pastor, posiblemente tuvo conocimiento de la doctrina del dispensacionalismo y tuvo la idea de fundar una iglesia en Tuxpan Veracruz, la cual fue denominada Comunidad Evangélica Patmos, Salmo 137:5-6 y comenzó con su registro como asociación religiosa ante la Secretaría de Gobernación (SEGOB) en junio de 2018 (Diario Oficial de la Federación, 25 de junio de 2018). La labor de García Hernández a favor del movimiento sionista fue reconocida con dos condecoraciones, el premio Jerusalén en 2009 y el premio Yad Vashem por su contribución al recuerdo del holocausto (PAAZ, 2021).

El movimiento PAAZ ha sido definido por sus líderes como un “movimiento sionista cristiano de México para las Américas”, una “institución cristiana latinoamericana” o los “pastores unidos por Israel”. La misión oficial de PAAZ es “promover un amor práctico hacia la nación de Israel” (PAAZ), a través de la rememoración de las fiestas judías como Pascua (*Pésaj*), año nuevo (*Rosh Hashaná*) o el día del perdón (*Yom Kippur*). Asimismo, participan en conmemoraciones nacionales como el día del recuerdo (*Yom Hazikaron*), el día de la “independencia de Israel” (*Yom Hatzmaut*), el día de la noche

de los cristales rotos (*Kristallnacht*) (29 de noviembre), e incluso la conmemoración del día mundial en recuerdo de las víctimas judías del genocidio nazi (28 de enero).

Las actividades culturales y políticas en las que participó PAAZ en la primera mitad del año 2022 fueron: la presentación del programa "Yo estoy con Israel" en compañía del Consejo Sionista de México (25 de febrero), la reunión con el presidente y el secretario general del Fondo Nacional Judío (FJN) en un lujoso restaurante en la ciudad de México (25 de mayo), la develación de la placa en conmemoración de los 70 años de relaciones diplomáticas entre México e Israel en la explanada del parque Ben-Gurión, ubicado en Pachuca, Hidalgo (14 de junio) y el concierto conmemorativo de los 70 años de relación bilateral en el *World Trade Center* de la ciudad de México (30 de junio).

En la segunda mitad del mismo año PAAZ participó en la entrega de la llave como "huésped distinguido" de la ciudad de Pachuca al embajador de Israel en México Zvi Tal (31 de agosto), el viaje a Israel para conmemorar la labor sionista del fenecido pastor mexicano Felipe García Hernández (mes de octubre), la asistencia a la presentación del libro *100 años de sionismo en México* por parte de la comunidad sefardí y la organización sionista de México (9 de diciembre) y la inauguración de la escultura "Banca de la amistad" a las afueras de la embajada de Israel en México (9 de diciembre).

En el transcurso del presente año y hasta el mes de redacción de este trabajo, PAAZ participó en el día internacional de conmemoración en memoria de las víctimas judías del genocidio nazi (27 de enero), en el concierto conmemorativo por los setenta años de relaciones diplomáticas entre México e Israel (2 de febrero), en el concierto conmemorativo organizado por el coro Megashir realizado en la sinagoga Bet-El (26 de marzo), en la redacción de un pésame a Itrit Tal, esposa del embajador de Israel en México, por el fallecimiento de su padre (31 de marzo), en la redacción de una carta en contra de las "acciones terroristas de Hamas" (10 abril), en la celebración por el 75 aniversario de "la independencia de Israel en el Centro Deportivo Israelita (CDI) en la ciudad de México (14 de mayo) y en una visita a la embajada de Israel por el día de Jerusalén (18 de mayo).

En particular destacan los frecuentes comunicados emitidos por PAAZ a través de su página de internet para pronunciarse sobre los acontecimientos del conflicto israelí-árabe, los cuales por su importancia son cubiertos en los medios oficiales de comunicación. Por el espacio y los objetivos propuestos para este trabajo sólo han de ser analizados los pronunciamientos de PAAZ ante la *operación Guardián de las Murallas* (10 al 21 de mayo de 2021), la conmemoración de los 70 años de relaciones diplomáticas entre México e Israel (1 de julio de 2022), la protesta de los familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa frente a la embajada de Israel (21 de septiembre de 2022) y los ataques del ejército israelí a la comunidad musulmana en la explanada de las mezquitas (8 de abril de 2023).

La amenaza de desalojo de seis familias palestinas del barrio Sheij Yarrah, en Jerusalén Este, y el allanamiento de la mezquita de Al-Aqsa fueron el motivo principal por el que comenzaron las protestas de la población palestina dentro y fuera de Israel el 6 de mayo de 2021. En la franja de Gaza, los militantes de Hamás y la Yihad islámica lanzaron cohetes, los cuales en su mayoría fueron neutralizados por la cúpula de hierro de Israel. Además, en respuesta a los ataques, el ejército israelí emprendió en la franja la *operación Guardián de las Murallas* (10 al 21 de mayo de 2021) para según

ellos capturar a los responsables. Estos acontecimientos no pasaron desapercibidos para PAAZ, por lo que declararon:

En este doloroso y difícil momento enviamos nuestras más sinceras y profundas condolencias al pueblo de Israel, por la sensible pérdida de ciudadanos íntegros del pueblo judío y nos manifestamos en contra de este acto infame. *¡Estamos con Israel!* Nos duele mucho en nuestro corazón lo que está aconteciendo y pedimos al Eterno fortaleza para su Primer Ministro Benjamín Netanyahu, su ejército y su población. Doblaremos nuestras rodillas en oración al Eterno para pedir socorro en estos momentos de angustia y zozobra. (PAAZ, 2021).

La postura de PAAZ ignora la legítima resistencia anticolonial de la población palestina a las acciones colonialistas promovidas por el sionismo desde finales del siglo XIX y culpabiliza a la población resistente por la violencia en esa parte del mundo. Además, expresa sin ningún tipo de reserva su apoyo incuestionable a la desestabilización generada por el estado sionista. Por lo tanto, si el dolor expresado por los pastores latinoamericanos en dicho comunicado fuera correspondiente con sus acciones dejarían de promover la desigualdad y apoyar a la potencia invasora.

El 1 de julio de 1952 el gobierno de México encabezado por el presidente Miguel Alemán Valdés (1946-1952) estableció relaciones diplomáticas con el estado de Israel. El año pasado se conmemoraron los setenta años de la relación oficial entre ambos países por lo que hubo distintas actividades y reuniones. En ese sentido, PAAZ publicó un breve mensaje para expresar sus felicitaciones y reconocer, según ellos, los beneficios conseguidos: "Paaz felicita a México e Israel por su 70 aniversario de relaciones diplomáticas 70 fructíferos de amistad, intercambios culturales, comerciales, económicos y políticos que han traído bendición y prosperidad a nuestra nación. ¡Felicidades!" (PAAZ, 22 de julio de 2022).

De nueva cuenta en el comunicado de PAAZ prevalece la ignorancia, en este caso respecto a la relación bilateral entre México e Israel (1952-2022), ya que, de acuerdo con la página oficial de la Secretaría de Relaciones Exteriores, en los setenta años de relación han sido firmados tres convenios (1959, 1966 y 1999), tres acuerdos (1996, 1997 y 2017) y dos tratados (1952 y 2000). Estos son: el Tratado de Comercio (25 de julio de 1952), el Convenio de Intercambio Cultural (15 de junio de 1959), el Convenio de Cooperación Técnica (11 de julio de 1966), el Acuerdo sobre Asistencia Mutua en Asuntos Aduaneros (21 de noviembre de 1966), el Acuerdo sobre Cooperación en el Combate al Tráfico Ilícito y Abuso de Estupefacientes y Sustancias Sicotrópicas y otros Delitos Graves (16 de febrero de 1997), el Convenio para Evitar la Doble Imposición e Impedir la Evasión Fiscal en materia de Impuestos sobre la Renta y sobre el Patrimonio (20 de julio de 1999) y el Tratado de Libre Comercio (10 abril de 2000). Es de resaltar que durante el gobierno de Felipe Calderón Hinojosa (2006-2012) fue firmado el Protocolo Modificatorio al Tratado de Libre Comercio (18 de noviembre de 2008). Por último, durante la presidencia de Enrique Peña Nieto (2012-2018) y la gira del entonces primer

ministro de Israel Benjamín Netanyahu a México fue firmado el Acuerdo sobre Servicios Aéreos (14 de septiembre de 2017).

Las relaciones diplomáticas entre México e Israel (1952-2022), así como los acuerdos y convenios establecidos entre ambos países deben ser analizados de forma detenida para sustentar la afirmación de supuesta prosperidad para el estado mexicano en el período indicado. Sin embargo, todos los posibles logros conseguidos han estado empañados por la negativa del gobierno mexicano para reconocer la existencia del estado de Palestina, así como la legitimidad de la resistencia de la población y aumentar el rango de representatividad diplomática para pasar de una oficina de representación a una embajada mexicana en Ramallah.

El miércoles 21 de septiembre de 2022 los familiares y compañeros de los 43 normalistas de Ayotzinapa protestaron a las afueras de la embajada de Israel en México. La protesta fue motivada por la lentitud del estado sionista en el proceso de extradición de Tomás Zerón de Lucio, quien fue ex director de la agencia de investigación criminal de la Procuraduría General de la República (PGR) entre 2014 y 2016, y, por lo tanto, uno de los principales implicados en la desaparición forzada de los estudiantes guerrerenses.

Además, de acuerdo con información filtrada por el sitio *WikiLeaks* en 2015 (Hernández Navarro, 2023), Tomás Zerón fue uno de los compradores del *malware* israelí *Pegasus*, el cual fue utilizado por el gobierno mexicano para el espionaje de los grupos subversivos en el país. La compra del *software* permitió a Zerón establecer contactos con distintos empresarios de Israel y tras haber sido comprobada su participación en el denominado caso Ayotzinapa tener la facilidad de huir al estado sionista. Al día siguiente de la protesta en la embajada de Israel en México, el movimiento PAAZ emitió un comunicado en el que se pronunció en contra de los actos violentos y reiteró su apoyo incondicional al estado de Israel:

Ante los lamentables acontecimientos ocurridos está [*sic.*] tarde en la embajada de Israel en México, PAAZ, Pastores que Aman y Apoyan a Zion, Institución Cristiana en América Latinoamericana, manifestamos nuestro desacuerdo con las acciones violentas contra el inmueble diplomático. Entendemos el dolor, la angustia y desesperación de los familiares de las personas desaparecidas, que buscan una respuesta clara. Pero sabemos que la justicia nunca se alcanzará por medio de estos actos violentos, y daños a terceros, sino a través del diálogo y acuerdos pacíficos y legales que permitan a las familias mexicanas acceder a la justicia que merecen. *Nos pronunciamos a favor, a través de su embajada en México, y expresamos nuestro profundo respeto y amor hacia el pueblo de Israel, a su excelentísimo embajador, Zvi Tal, así como a todo el personal que labora en la sede diplomática.* (PAAZ, 22 de septiembre de 2022).

En realidad, PAAZ se pronunció a favor de la injusticia al encubrir a uno de los principales responsables de la desaparición forzada de los 43 estudiantes, quien también es culpable de los delitos de espionaje y desvío de recursos. Además, el movimiento sionista latinoamericano indicado ha contribuido en el entorpecimiento del proceso de extradición de Tomás Zerón de Israel a México. Al

mismo tiempo, PAAZ promueve las acciones segregacionistas del estado de *apartheid* que lo único que busca es la segregación de la población no judía de Palestina.

Finalmente, el movimiento PAAZ se pronunció a favor de los ataques “defensivos” del ejército israelí en la mezquita de Al-Aqsa en abril de 2023. Según los pastores latinoamericanos, el grupo Hamás fue el detonador de la violencia en Palestina, además de que el estado de Israel fue representado como el fiel garante de la seguridad y la libertad en el territorio:

Ciudad de México a 8 de abril del 2023

La Institución Cristiana Latinoamericana PAAZ, Pastores que Aman y Apoyan a Zion:

Ante los lamentables acontecimientos ocurridos durante estos días en la ciudad de Tel Aviv, en Jerusalén y en medio oriente en general, PAAZ, Pastores que Aman y Apoyan a Zion, Institución Cristiana Latinoamericana, manifestamos nuestro desacuerdo con las acciones violentas realizadas por el grupo extremista Hamas.

Mientras Israel está haciendo todo lo posible para garantizar que musulmanes, judíos y cristianos puedan celebrar Ramadan, Pesaj y Semana Santa en paz, Hamas y sus seguidores palestinos extremistas están atacando a civiles inocentes con violencia, cohetes y ataques terroristas.

Israel está tomando todas las medidas necesarias para garantizar que musulmanes, judíos y cristianos puedan celebrar Ramadán, Pesaj y Semana Santa en paz.

Nos pronunciamos a favor de la nación de Israel, y expresamos nuestro profundo respeto y amor hacia el pueblo de Israel, y oramos para que la paz y la seguridad puedan ser restauradas en los santos lugares y en todo Israel en general.

Atte. Ana García Zamora⁷

Directora General de PAAZ. (PAAZ, 2023).

El comunicado de PAAZ es exagerado puesto que considera que los recientes acontecimientos en Palestina e Israel son los únicos que desestabilizan el MENA (*Middle East and North Africa*). Las supuestas acciones violentas perpetradas por Hamás no pueden ser equiparadas con las realizadas por el ejército sionista, el cual ataca a las personas no judías e invade sin motivo alguno. Además, es importante resaltar que Israel no es un país seguro para las personas pertenecientes a las comunidades religiosas no practicantes de los judaísmos en Palestina. La supuesta seguridad es parte

⁷ Fue elegida como la directora de PAAZ tras la muerte del pastor Felipe García Hernández en 2020, además fue una de las personas mencionadas en la solicitud de registro de la Comunidad Evangélica Patmos como asociación religiosa ante la Secretaría de Gobernación en 2018.

de la propaganda sionista dentro y fuera del territorio, por ejemplo, a similitud de las palabras de la directora de PAAZ el entonces primer ministro Netanyahu señaló en 2012 que Israel es:

el único lugar en el Medio Oriente, donde los cristianos son totalmente libres de practicar su fe. No tienen que temer, no tienen que huir. En un momento en que los cristianos están bajo asedio en tantos lugares, en tantas tierras en el Medio Oriente, estoy orgulloso de que en los cristianos de Israel son libres de practicar su fe y que hay una floreciente comunidad cristiana en Israel. (Israeli Missions Around The World, 2012).

Sin embargo, en las últimas semanas ha sido reportado por distintos medios de comunicación y organizaciones de derechos humanos en Palestina que, desde el comienzo del gobierno de la coalición ultraderechista en Israel en noviembre del año pasado, ha habido un considerable aumento en los ataques de los colonos sionistas hacia los cristianos palestinos y las instituciones cristianas en Jerusalén Este. Por ejemplo, la revista The Cradle y el Centro para los Derechos Humanos Al Mezan publicaron lo siguiente:

Los extremistas israelíes han incrementado sus ataques contra cristianos palestinos e instituciones cristianas en la Jerusalén Oriental ocupada desde principios de año, y la policía hace poco por detener los incidentes violentos [...] Los líderes eclesiásticos afirman que el repunte de la violencia puede atribuirse a la retórica supremacista judía del actual gobierno de extrema derecha, cuyos ministros han pedido la “aniquilación” de los pueblos palestinos e incluso han negado la existencia de un pueblo palestino (The Cradle, 2023).

Unos 1.000 cristianos palestinos de Gaza solicitaron a las autoridades israelíes un permiso de viaje para ir a Jerusalén durante las vacaciones de Semana Santa. De ellas, 739 solicitudes fueron aprobadas. Sin embargo, las autoridades israelíes anunciaron posteriormente que habían revocado todos los permisos, impidiendo así a los cristianos palestinos de Gaza visitar los lugares santos (Al Mezan, 2023).

La información proporcionada por The Cradle y Al Mezan contradicen la propaganda defendida y promovida por el estado de *apartheid* y las organizaciones sionistas dentro y fuera de dicho país, por lo que, es preocupante la situación de las comunidades musulmana y cristiana, las cuales no tienen la garantía de practicar sus creencias con libertad. Es más, debe recordarse que si el ejército sionista atacó la mezquita de Al-Aqsa fue para silenciar las protestas de la población israelí en contra de la reforma judicial propuesta a inicios del presente año, una medida que haría de Israel un país aún más antidemocrático de lo que ha sido desde su creación el 14 de mayo de 1948.

6. Conclusiones

El ascenso al poder de las iglesias cristianas evangélicas en Estados Unidos y en América Latina en las décadas recientes les ha permitido convertirse en un influyente grupo de presión en la política exterior a nivel nacional, regional e internacional. Por tal motivo han apoyado los proyectos políticos que se ajustan con su visión del mundo e inclusive han impulsado sus propias propuestas a través de las personas elegidas dentro de su círculo. En particular, en lo que nos concierne a este trabajo,

quedó demostrado que las acciones políticas de los pastores, líderes y miembros de la ICEJ y PAAZ en favor del movimiento sionista son preocupantes puesto que promueven el odio, la desigualdad y la ilegalidad en contra de las poblaciones no judías de Palestina, las cuales son culpabilizadas por resistir ante la injusticia y la masacre.

Por lo tanto, a las personas cristianas sionistas de México, América y el mundo en general, pastores, pastoras y creyentes les digo: dejen de ser cómplices del estado de *apartheid*, dejen de tomar posturas políticas ignorantes, dedíquense a cumplir con la esencia de su creencia, esto es promover el amor de Dios entre la gente sin ninguna excepción y a luchar en favor de la población desvalida en todas partes del mundo, incluyendo a la que habita Palestina libre. No banalicen el cristianismo, no hagan del apoyo al colonialismo sionista una praxis indiscutible. No olviden las consecuencias de sus acciones entre una parte desprotegida y olvidada de la humanidad.

Finalmente, es posible afirmar con cierta esperanza que la constitución de un mundo multipolar, en la que destaca la aparición de China como potencia mundial emergente, ha marcado el comienzo de una nueva etapa para el Medio Oriente, que se espera esté caracterizada por la estabilidad y la resolución pacífica de sus conflictos. En el presente año la intervención china en la zona ha conseguido: el anuncio del restablecimiento de relaciones diplomáticas entre Arabia Saudí e Irán (10 de marzo), entre Arabia Saudí y Siria (23 de marzo), la reanudación de relaciones diplomáticas entre Arabia Saudí e Irán (6 de abril) así como entre Siria y Túnez (12 de abril). Además, el intercambio de prisioneros entre Arabia Saudí y Yemen (14 al 16 de abril), la reincorporación de Siria en la Liga Árabe (7 de mayo) y el anuncio por parte de Irán de la creación de una coalición naval militar con Arabia Saudí, Emiratos Árabes, Qatar, Baréin, Irak y Omán para la seguridad del golfo Pérsico (2 de junio).

El acercamiento entre las potencias regionales del Medio Oriente tras varios años de alejamiento e incertidumbre permite observar un panorama alentador, ya que, frente a la agenda política estadounidense de desestabilización, incluida la injerencia de las iglesias evangélicas sionistas, la destacada participación de China permite afirmar que ha comenzado la construcción de un nuevo Medio Oriente y Norte de África.

7. Referencias bibliográficas

Comunicados de PAAZ

PAAZ. <https://pastoresunidosporisrael.com/>.

_____. (2017, mayo 20). *EEUU: sesenta líderes cristianos piden a Trump que reconozca a Jerusalén como capital de Israel*. <https://pastoresunidosporisrael.com/featured/eeuu-sesenta-lideres-cristianos-piden-trump-reconozca-jerusalem-capital-israel/>.

_____. (2018, abril 5). *Homenaje a quien lucha por mantener la memoria del Holocausto, por Israel, por el Pueblo Judío y contra el Antisemitismo*. Pastor Felipe García. <https://pastoresunidosporisrael.com/noticias/homenaje-a-quien-lucha-por-mantener-la-memoria-del-holocausto-por-israel-por-el-pueblo-judio-y-contra-el-antisemitismo-pastor-felipe-garcia/>.

_____. (2020, enero 31). *Marchas no judías en México y EE.UU. a favor de Israel y memoria de los más de 6 millones asesinados durante el Holocausto*. <https://pastoresunidosporisrael.com/featured/marchas-no-judias-en-mexico-y-ee-uu-a-favor-de-israel-y-en-memoria-de-los-mas-de-6-millones-de-judios-asesinados-durante-el-holocausto/>.

- _____. (2020, febrero 6). *Pastores mexicanos firman alianza con Israel*. <https://pastoresunidosporisrael.com/featured/pastores-mexicanos-firman-alianza-con-israel/>.
- _____. (2020, septiembre 3). *Federación Femenina de Comunidad Judía de México y todas sus instituciones afiliadas lamentan la pérdida del Pastor Felipe García*. <https://pastoresunidosporisrael.com/featured/federacion-femenina-de-comunidad-judia-de-mexico-y-todas-sus-instituciones-afiliadas-lamentan-la-perdida-del-pastor-felipe-garcia/>.
- _____. (2020, diciembre 10). *Gracias en el día de Gracias, por la vida del Pastor Felipe García Hernández*. <https://pastoresunidosporisrael.com/featured/gracias-en-el-dia-de-gracias-por-la-vida-del-pastor-felipe-garcia-hernandez/>.
- _____. (2021, enero 25). *Enviamos una grande y sincera felicitación a MVZ Moisés Mitrani Behar, por su nuevo cargo como presidente del Consejo Sionista de México*. <https://pastoresunidosporisrael.com/featured/enviamos-una-grande-y-sincera-felicitacion-a-mvz-moisés-mitrani-behar-por-su-nuevo-cargo-como-presidente-del-consejo-sionista-de-mexico/>.
- _____. (2021, abril 14). *Mensaje de PAAZ por motivo de Yom Ha'atzmaut*. <https://pastoresunidosporisrael.com/noticias/mensaje-paaz-por-motivo-de-yom-haatzmaut/>.
- _____. (2021, abril 14). *Mensaje de PAAZ por motivo de Yom Hazikaron*. <https://pastoresunidosporisrael.com/featured/mensaje-paaz-por-motivo-de-yom-hazikaron/>.
- _____. (2021, mayo 12). *Mensaje de PAAZ sobre la situación actual en Israel*. <https://pastoresunidosporisrael.com/featured/mensaje-de-paaz-sobre-la-situacion-actual-en-israel/>.
- _____. (2021, noviembre 3). *En memoria del Pastor Felipe García Hernández, un gran sionista*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/en-memoria-del-pastor-felipe-garcia-hernandez-un-gran-sionista/>.
- _____. (2022, mayo 5). *PAAZ felicita a Israel en su 74 aniversario de Independencia*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/pastores-que-aman-y-apoyan-al-zion/>.
- _____. (2022, mayo 30). *Visita del presidente mundial del Keren Kayemet a México*. <https://pastoresunidosporisrael.com/featured/visita-del-presidente-mundial-del-keren-kayemet-a-mexico/>.
- _____. (2022, junio 16). *Develación de la placa conmemorativa del 70 aniversario de la relación Diplomática México-Israel en Pachuca, Hidalgo*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/develacion-de-la-placa-conmemorativa-del-70-aniversario-de-la-relacion-diplomatica-mexico-israel-en-pachuca-hidalgo/>.
- _____. (2022, julio 4). *Exposición fotográfica y Concierto de celebración de los 70 años de relaciones diplomáticas México – Israel en el World Trade Center de la CDMX*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/exposicion-fotografica-y-concierto-de-celebracion-de-los-70-anos-de-relaciones-diplomaticas-mexico-israel-en-el-world-trade-center-de-la-cdmx/>.

- _____. (2022, julio 22). *Felicitación de PAAZ por el 70 aniversario de relaciones diplomáticas, México-Israel*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/felicitacion-de-paaz-por-el-70-aniversario-de-relaciones-diplomaticas-mexico-israel/>.
- _____. (2022, septiembre 2). *Embajador de Israel recibe la llave en reconocimiento como "huésped distinguido" de la ciudad de Pachuca, Hidalgo*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/embajador-de-israel-recibe-la-llave-en-reconocimiento-como-huesped-distinguido-de-la-ciudad-de-pachuca-hidalgo/>.
- _____. (2022, septiembre 23). *Carta manifiesto de solidaridad y apoyo a la embajada de Israel en México*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/carta-manifiesto-de-solidaridad-y-apoyo-a-la-embajada-de-israel-en-mexico/>.
- _____. (2022, septiembre 23). *PAAZ felicita a la comunidad judía y a la nación de Israel por su Rosh Hashaná. Shana tova*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/paaz-felicita-a-la-comunidad-judia-y-a-la-nacion-de-israel-por-su-rosh-hashana-shana-tova/>.
- _____. (2022, octubre 10). *Yom Kippur, día para perdonar y ser perdonados*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/yom-kippur-dia-para-perdonar-y-ser-perdonados/>.
- _____. (2022, noviembre 29). *Commemoración especial de Kristallnacht (noche de los cristales rotos), presentando al doctor Mario Sinay*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/conmemoracion-especial-de-kristallnacht-noche-de-los-cristales-rotos-presentando-al-doctor-mario-sinay/>.
- _____. (2022, diciembre 9). *Inauguración de la escultura "Banca de la amistad" entre México e Israel, a las afueras de la embajada de Israel*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/inauguracion-de-la-escultura-banca-de-la-amistad-entre-mexico-e-israel-a-las-afueras-de-la-embajada-de-israel/>.
- _____. (2022, diciembre 9). *Presentación del libro "100 años de sionismo en México" en la Comunidad Sefardí, por parte del Consejo Sionista de México*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/presentacion-del-libro-100-anos-de-sionismo-en-mexico-en-la-comunidad-sefardi-por-parte-del-consejo-sionista-de-mexico/>.
- _____. (2022, diciembre 23). *Crónicas de la labor de PAAZ en pro de Israel en 2022*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/cronicas-de-la-labor-de-paaz-en-pro-de-israel-en-el-2022/>.
- _____. (2023, abril 10). *Carta manifiesto por parte de PAAZ, en contra de las acciones terroristas, y a favor de la nación de Israel*. <https://pastoresunidosporisrael.com/articulos/carta-manifiesto-por-parte-de-paaz-en-contra-de-las-acciones-terroristas-y-a-favor-de-la-nacion-de-israel/>.

Artículos de la ICEJ

ICEJ. <https://www.icej.org/es/>.

_____. (2016, noviembre 2). *ICEJ Calling on Christians to Flood UNESCO with Bibles*. <https://www.icej.org/blog/icej-calling-on-christians-to-flood-unesco-with-bibles/>.

_____. *Nuestro trabajo*. <https://www.icej.org/es/our-work-spanish/>.

_____. *Nuestro por qué*. <https://www.icej.org/es/our-why-spanish/>.

- _____. *Un mandato bíblico*. <https://www.icej.org/es/our-why-spanish/un-mandato-biblico/>.
- _____. *Nuestra historia*. <https://www.icej.org/es/our-why-spanish/nuestra-historia/>.
- _____. *Conozca a nuestro liderazgo*. <https://www.icej.org/es/our-why-spanish/conozca-a-nuestro-liderazgo/>.

Entrevistas

- Enlace Judío. (2017, agosto 24). *Lo que pidió Netanyahu a los líderes evangélicos mexicanos: entrevista al pastor Gilberto Rocha Margáin*. https://www.youtube.com/watch?time_continue=67&v=pHjuVoAAkto&embeds_euri=https%3A%2F%2Fwww.enlacejudio.com%2F&source_ve_path=MjM4NTE&feature=emb_title&hemeRefresh=1.
- _____. (2020, julio 9). *Líder de 7000 iglesias cristianas apoya a Israel desde México*. Arturo Farela y CONFRATERNICE. <https://www.youtube.com/watch?v=qPC2Hfntuss&list=WL&index=70>.
- _____. (2020, septiembre 14). *La Embajada Cristiana Internacional (ICEJ) y su apoyo a Israel y el pueblo judío*. <https://www.youtube.com/watch?v=FjEj6TT31wI>.
- Magid, J. (2021, mayo 21). *Dermer suggests Israel should prioritize support of evangelicals over US Jews*. *The Times of Israel*. <https://www.timesofisrael.com/dermer-suggests-israel-should-prioritize-support-of-evangelicals-over-us-jews/>.
- Martin, Mark. (2018, marzo 9). *'I Feel Vindicated' ICEJ Spokesman Weighs In On Trump's Jerusalem Embassy Decision*. *Christian Broadcast Network*. <https://www2.cbn.com/news/news/i-feel-vindicated-icej-spokesman-weighs-trumps-jerusalem-embassy-decision>.

Bibliografía complementaria

- Al Mezan Center Human Rights. (2023, abril 11). *Al Mezan condemns Israel's ban of Gaza Christians from visiting West Bank holy sites for Easter*. <https://mezan.org/en/post/45782>.
- Barreñada Bajo, I. (2018). *La política disruptiva de Trump en Oriente Medio y el nuevo momento del conflicto israelo-palestino*. *Anuario Ceipaz 2017-2018: Derechos humanos y seguridad internacional: amenazas e involución*. 10. 203-226. <https://ceipaz.org/wp-content/uploads/2021/09/10.-ISAIAS-BARREN%CC%83ADA-ANUARIO-2017-2018-11.pdf>
- Chenoll Alfaro, R. (2012). *Jerusalén en la escatología cristiana y musulmana*. *Baética. Revista de Estudios de Arte, Geografía e Historia*. 34, 221-243. <https://doi.org/10.24310/BAETICA.2012.v0i34.83>
- Congress.gov. (1995, noviembre 8). *Public Law 104-45 104th Congress*. <https://www.congress.gov/104/plaws/publ45/PLAW-104publ45.pdf>.
- Consejo de Seguridad de la ONU. (1980, junio 30). *Resolución 476 (1980) de 30 de junio de 1989*. <https://documents-dds-ny.un.org/doc/RESOLUTION/GEN/NR0/400/38/PDF/NR040038.pdf?OpenElement>.
- Culla, Joan B. (2009). *Breve historia del sionismo*. Alianza editorial.

- Delgado-Molina, C. (2019). La 'irrupción evangélica' en México: Entre las iglesias y la política. *Nueva sociedad*. 280. 91-100.
https://static.nuso.org/media/articles/downloads/6.TC_Delgado_Molina_280.pdf
- De Vega, M. (2011). *Historia de las relaciones internacionales de México 1821-2010*. Secretaría de Relaciones Exteriores.
- Diario Oficial de la Federación. (2018, junio 25). *EXTRACTO de la solicitud de registro de la agrupación denominada Comunidad Evangélica Patmos, Salmo 137:5-6, para constituirse en asociación religiosa*.
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5528955&fecha=25/06/2018#gsc.tab=0.
- Farela, Gutiérrez, A. (2014). Iglesia evangelista en México: expansión y lucha social (1992-2014). *El Cotidiano*. 185. 103-110.
- Friends of Zion Museum. *About the FOZ Museum*. <https://fozmuseum.com/about/>.
- _____. *Dr. Mike Evans, Founder*. <https://friendsofzion.com/organizations/dr-mike-evans-founder/>.
- Galeana, P. (2010). *México y el mundo. Historia de sus relaciones exteriores. La disputa por la soberanía (1821-1876)*. El Colegio de México
- Garma, C. (2019). Religión y política en las elecciones del 2018. Evangélicos mexicanos y el Partido Encuentro Social. *Alteridades*. 29 (57). 55-46.
<https://doi.org/10.24275/uam/izt/dcsh/alteridades/2019v29n57/Garma>
- Gaytán Guzmán, R. I. (2019). La política exterior de México durante el siglo XX: hechos y análisis. *Revista de Relaciones Internacionales de la UNAM*. 133. 2019. 207-238.
- Goldstein, A. (2021). *Poder evangélico. Cómo los grupos religiosos están copando la política en América*. Marea Editorial.
- Herzl, T. (1896, marzo 10). *Diario*. En T. Herzl. (1896). *El Estado Judío*. Organización Sionista Argentina.
- Hummel, D. G. (2019). *Covenant Brothers: Evangelicals, Jews, and U.S.-Israeli Relations*. University of Pennsylvania Press.
- _____. (2023). *The Rise and Fall of Dispensationalism: How the Evangelical Battle over the End Times Shaped a Nation*. Eerdmans.
- Inbari, M., K. M. Bumin y M. Gordon Byrd. (2020). Why Do Evangelicals Support Israel? *Politics and Religion*. 14 (1). 1-36. <https://doi.org/10.1017/S175504831900052X>
- Israel in México. [@IsraelinMéxico]. (2021, mayo 21). *Agradecemos a la Embajada Cristiana Internacional de Jerusalén en México por el apoyo y solidaridad mostrada al Estado de #Israel* [Tweet]. Twitter.
<https://twitter.com/IsraelinMexico/status/1395832442334892035?lang=ar>.
- Israeli Missions Around The World. (2012, marzo 25). *EL PUEBLO: Comunidades Minoritarias*.
<https://embassies.gov.il/MFA/Spanish/Pages/SOCIEDAD-%20Comunidades%20Minoritarias.aspx>.
- Knesset. (1980, julio 30). Basic-Law: Jerusalem the capital of Israel.
<https://m.knesset.gov.il/EN/activity/documents/BasicLawsPDF/BasicLawJerusalem.pdf>.
- Lajous, R. (2012). *Historia mínima de las relaciones exteriores de México 1821-2010*. El Colegio de México.
- Lewis, D. M. (2021). *A short history of Christian Zionism: From The Reformation to the Twenty-First Century*. Amsterdam University Press.
- Luiz Jungblut, A. (2015). Ser evangélico en América Latina. Elementos para un análisis. *Nueva Sociedad*. 260. 95-108.
https://static.nuso.org/media/articles/downloads/5.TC_Jungblut_260.pdf

- Magaña Duplancher, A. (2006). *México ante el conflicto árabe-israelí: 1932-1976*. Tesis de licenciatura en Relaciones Internacionales. El Colegio de México.
- Netanyahu, Benjamín. [@Netanyahu]. (2017, enero 28). *President Trump is right. I built a wall along Israel's southern border. It stopped all illegal immigration. Great success. Great idea.* [Tweet]. Twitter. <https://twitter.com/netanyahu/status/825371795972825089?lang=es>.
- Pellicer, O. y H. Blackmore. (2021). *Relaciones México-Estados Unidos en 2021. ¿Un punto de transición?* Instituto Tecnológico Autónomo de México.
- Pérez Guadalupe, J. L. y S. Grundberger (Ed.). (2019). *Evangélicos y Poder en América Latina*. Instituto de Estudios Social Cristianos.
- Secretaría de Relaciones Exteriores. (1959, junio 15). *Convenio de Intercambio Cultural entre el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos y el Gobierno del Estado de Israel*. Ciudad de México.
- _____. (1966, julio 11). *Convenio de Cooperación Técnica entre los Estados Unidos Mexicanos y el Estado de Israel*. Ciudad de México.
- _____. (1996, noviembre 21). *Acuerdo entre el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos y el Gobierno del Estado de Israel sobre Asistencia Mutua en Asuntos Aduaneros*. Ciudad de México.
- _____. (1997, febrero 16). *Acuerdo entre el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos y el Gobierno del Estado de Israel sobre Cooperación en el Combate al Tráfico Ilícito y Abuso de Estupefacientes y Sustancias Sicotrópicas y otros Delitos Graves*. Jerusalén.
- _____. (1999, julio 20). *Convenio entre los Estados Unidos Mexicanos y el Estado de Israel para Evitar la Doble Imposición e Impedir la Evasión Fiscal en materia de Impuestos sobre la Renta y sobre el Patrimonio*. Ciudad de México.
- _____. (2000, abril 10). *Tratado de Libre Comercio entre los Estados Unidos Mexicanos y el Estado de Israel*. Ciudad de México.
- _____. (2008, noviembre 18). *Protocolo Modificatorio al Tratado de Libre Comercio entre los Estados Unidos Mexicanos y el Estado de Israel*. Ciudad de México.
- _____. (2017, septiembre 11). *Acuerdo sobre Servicios Aéreos entre el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos y el Gobierno del Estado de Israel*. Ciudad de México.
- Tahboub, N. M. (2020). East Jerusalem from 1967 until the relocation of the US Embassy to it. *Opción*. 36 (91). 1453-1479.
- Terrazas y Basante M. y G. Guza Lavalle. (2012). *Las relaciones México-Estados Unidos, 1756-2010*. Universidad Nacional Autónoma de México y Secretaría de Relaciones Exteriores.
- Trejo, E. (1998). La introducción del protestantismo en México. Aspectos diplomáticos. *Estudios de Historia Moderna y Contemporánea de México*. 11. 149-181. [HTTPS://DOI.ORG/10.22201/IIH.24485004E.1988.011.68947](https://doi.org/10.22201/iih.24485004e.1988.011.68947)

Hemerografía

- ABC Internacional. (2019, junio 17). *Netanyahu inaugura los «Altos de Trump», la pequeña colonia judía ubicada en los Altos del Golán sirios*. https://www.abc.es/internacional/abci-netanyahu-inaugura-altos-trump-pequena-colonia-judia-ubicada-altos-golan-sirios-201906171258_noticia.html.

- Agencia Judía de Noticias. (2019, noviembre 17). *Mañana se inaugura el Primer Congreso de Pastores Evangélicos Latinoamericanos en Jerusalén*. <https://agenciaajjn.com/noticia/manana-se-inaugura-el-primer-congreso-de-pastores-evangelicos-latinoamericanos-en-jerusalem-129808>.
- Al Jazeera. (2023, abril 6). *Iran, Saudi Arabia take a step closer to repairing ties*. <https://www.aljazeera.com/news/2023/4/6/saudi-arabia-iran-agree-to-continue-efforts-to-establish-ties>.
- AP. (2023, junio 17). *Saudi-led coalition releases additional Yemen war prisoners*. <https://apnews.com/article/yemen-saudi-arabia-war-prisoner-release-a3d9c9475d57d2fa3318074cc6057900>.
- Barro, A. (2018, marzo 16). "Es un Ciro moderno": la profecía de Trump el Grande según la derecha evangélica. *El Confidencial*. https://www.elconfidencial.com/mundo/2018-03-16/la-profecia-de-trump-el-grande-segun-la-derecha-evangelica-es-un-ciro-moderno_1535740/.
- Bassam, L. y El Yaakoubi A. (2023, marzo 23). *After Iran, Saudi Arabia to re-establish ties with Syria, sources say*. *Reuters*. <https://www.reuters.com/world/middle-east/after-iran-saudi-arabia-re-establish-ties-with-syria-sources-say-2023-03-23/>.
- BBC News Mundo. (2017, diciembre 6). *Donald Trump anuncia que Estados Unidos reconoce oficialmente a Jerusalén como la capital de Israel*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-42258517>.
- _____. (2017, diciembre 21). *Cómo votaron los países latinoamericanos en la resolución de la ONU contra la decisión de Estados Unidos de reconocer a Jerusalén como capital de Israel*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-42449990>.
- _____. (2019, marzo 26). *Altos del Golán: por qué Trump reconoció ahora la soberanía de Israel sobre estos territorios y cuál es su importancia*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-47699725>.
- Bermúdez, Ángel. (2017, diciembre 9). *Israel: cómo Jerusalén pasó de ser la sede de 16 embajadas a no tener ninguna*. *BBC News Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-42275385>.
- CENAE. (2019, diciembre 11). *Keren Kayemet Israel KKL Israel: Se inauguró en Jerusalem el primer congreso de pastores evangélicos latinoamericanos*. <https://www.cenae.org/se-inauguroacute-en-jerusalem-el-primer-congreso-de-pastores-evangeacutelicos-latinoamericanos.html>.
- Central de Noticias Diario Judío. (2020, diciembre 10). *Gracias en el día de Gracias, por la vida del Pastor Felipe García Hernández*. *Diario Judío: Diario de la Vida Judía en México y en el mundo*. <https://diariojudio.com/comunidad-judia-mexico/gracias-en-el-dia-de-gracias-por-la-vida-del-pastor-felipe-garcia-hernandez/349257/>.
- Chehayeb K. y Sewell A. (2023, mayo 8). *What's behind Syria's return to the Arab League*. *AP*. <https://apnews.com/article/syria-arab-league-cairo-saudi-arabia-qatar-7de1b30587560531dad1df4eb29f4ef3>.
- Debre, I. (2023, abril 13). *Holy Land Christians say attacks rising in far-right Israel*. *AP News*. <https://apnews.com/article/christians-easter-attacks-netanyahu-jerusalem-e287dd6bad32573d1656eaea07223782>.

- Diario judío. (2017, diciembre 11). *Pastores de América felicitan a Donald Trump por su reconocimiento de Jerusalén como capital de Israel*. <https://diariojudio.com/noticias/pastores-de-america-felicitan-a-donald-trump-por-su-reconocimiento-de-jerusalen-como-capital-de-israel/259427/>.
- Enlace Judío. (2018, octubre 14). *Netanyahu: No tenemos mejores amigos en el mundo que los evangélicos*. <https://www.enlacejudio.com/2018/10/14/netanyahu-mejores-amigos-cristianos/>.
- _____. (2019, febrero 1). *Consejo Sionista de México conmemoró el Día Internacional en Memoria de las Víctimas del Holocausto* <https://www.enlacejudio.com/2019/02/01/consejo-sionista-de-mexico-conmemoro-el-dia-internacional-en-memoria-de-las-victimas-del-holocausto/>.
- _____. (2019, marzo 25). *Trump reconoce soberanía de Israel sobre Altos del Golán*. *Enlace Judío México*. <https://www.enlacejudio.com/2019/03/25/trump-reconoce-soberania-israel-altos-golan/amp/>.
- _____. (2019, marzo 30). *Votantes evangélicos mueven la mano de Trump en política hacia Israel*. <https://www.enlacejudio.com/2019/03/30/votantes-evangelicos-mueven-la-mano-de-trump-en-politica-hacia-israel/>.
- _____. (2019, abril 16). *Altos del Golán forman ya parte de Israel en mapas oficiales de EE.UU.* <https://www.enlacejudio.com/2019/04/16/altos-golan-israel-eeuu/amp/>.
- Europa Press. (2023, junio 4). *Irán anuncia una coalición naval para el golfo Pérsico*, *La Jornada*. <https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/04/mundo/iran-anuncia-una-coalicion-naval-para-el-golfo-persico/>.
- Evans, M. (2019, noviembre 4). *The need for the Friends of Zion Ambassador Institute*. *The Jerusalem Post*. <https://www.jpost.com/opinion/the-need-for-the-friends-of-zion-ambassador-institute-606779>.
- Hafezi, P., Abdallah N. y El Yaakoubi Aziz. (2023, marzo 10). *Iran and Saudi Arabia agree to resume ties in talks brokered by China*. *Reuters*. <https://www.reuters.com/world/middle-east/iran-saudi-arabia-agree-resume-ties-re-open-embassies-iranian-state-media-2023-03-10/>.
- Hechler, W. H. (1897, junio 11). *Christen über die Judenfrage. Antwort des Reverend William Henry Hechler*. *Die Welt. Zentralorgan Der Zionistischen Bewegung*, 2, 7. <https://sammlungen.ub.uni-frankfurt.de/cm/periodical/pageview/3377077?query=Hechler>.
- Hernández Navarro, L. (2023, abril 18). *Tomás Zerón y Ayotzinapa, impunidad y cinismo*. *La Jornada*. <https://www.jornada.com.mx/2023/04/18/opinion/018a2pol>.
- Jofre Leal, P. (2021, enero 27). *Joe Biden: El sionismo enquistado en su gabinete*. *Telesurto.net*. <https://www.telesurtv.net/bloggers/Joe-Biden-El-sionismo-enquistado-en-su-gabinete-20210127-0001.html>.
- Lane Gay, J. (2019, octubre 19). *In Memoriam: Don Lewis*. *Regent College*. <https://www.regent-college.edu/about-us/news/2021/remembering-don-lewis>.
- Mars, A. y Sanz, J. C. (2020, febrero 7). *Trump presenta un plan de paz que respalda los intereses clave de Israel*. *El País*. https://elpais.com/internacional/2020/01/28/estados-unidos/1580228530_493288.html.
- Medina, J. (2020, octubre 13). *¿Por qué los evangélicos latinos apoyan a Trump?* *The New York Times*. <https://www.nytimes.com/es/2020/10/13/espanol/estados-unidos/hispanos-evangelicos-apoyo-trump.html>.

- _____. (2023, enero 4). Los líderes evangélicos hispanos preguntan: ¿Trump o DeSantis? *The New York Times*. <https://www.nytimes.com/es/2023/01/04/espanol/trump-desantis-evangelicos-latinos.html>.
- Middle East Monitor. (2023, abril 12). Israel revokes Easter travel permits for Gaza's Christians. <https://www.middleeastmonitor.com/20230412-israel-revokes-easter-travel-permits-for-gazas-christians/>.
- _____. (2023, abril 18). El Comité Eclesiástico denuncia que el ataque de Israel a los cristianos "viola" el derecho internacional. <https://www.monitordeoriente.com/20230418-el-comite-eclesiastico-denuncia-que-el-ataque-de-israel-a-los-cristianos-viola-el-derecho-internacional/#:~:text=Las%20fuerzas%20israel%C3%ADes%20bloquearon%20la,15%20de%20abril%20de%202023.>
- Milenio. (2019, febrero 21). López Obrador se reúne con pastores evangélicos. <https://www.milenio.com/politica/lopez-obrador-se-reune-con-pastores-evangelicos>.
- Reuters. (2018, mayo 14). EE. UU. traslada su embajada en Israel a Jerusalén: Polémica, protestas y las raíces del conflicto. <https://actualidad.rt.com/actualidad/271377-eeuu-trasladar-embajada-israel-jerusalen>.
- _____. (2023, abril 12). Syria, Tunisia to exchange ambassadors, end decade of estrangement. <https://www.reuters.com/world/syria-tunisia-exchange-ambassadors-end-decade-estrangement-2023-04-12/>.
- Sánchez Jiménez, A. (2023, junio 5). Reclasifica Palestina misión diplomática en México; abrirá embajada. *La Jornada*. <https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/02/politica/reclasifica-palestina-mision-diplomatica-en-mexico-abrira-embajada/>.
- Segnini, G. y M. Cordero. (2019). Líderes evangélicos amparados por la Casa Blanca exportan agenda fundamentalista a América Latina. *CIPER Chile*. <https://www.ciperchile.cl/2019/08/13/lideres-evangelicos-amparados-por-la-casa-blanca-exportan-agenda-fundamentalista-a-america-latina/>.
- Schor, Elana. (2019, diciembre 22). EEUU: Evangélicos salen en apoyo de Donald Trump. *AP News*. <https://apnews.com/article/767543964aba449e86bce40e8958b7a2>.
- Shimoni, R. (2017, julio 2018). Netanyahu: Evangelical Christians are Israel's best Friends. *Times of Israel*. <https://www.timesofisrael.com/netanyahu-evangelical-christians-are-israels-best-friends/>.
- The Cradle.co. (2023, marzo 27). Israeli hate crimes against Christians soar in occupied East Jerusalem. <https://thecradle.co/article-view/22975/israeli-hate-crimes-against-christians-soar-in-occupied-east-jerusalem>.



Esta obra se encuentra bajo Licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0. Internacional. Reconocimiento - Permite copiar, distribuir, exhibir y representar la obra y hacer obras derivadas siempre y cuando reconozca y cite al autor original. No Comercial – Esta obra no puede ser utilizada con fines comerciales, a menos que se obtenga el permiso.